

Publicaciones póstumas.—

Obras de Sanhaber editan en Alemania

—Prestigio de un catedrático chileno-alemán

Se han editado recién en Alemania dos libros de Ernesto Sanhaber: "Historia Universal" y "Relación Causal de la Historia", terminados poco antes de su muerte ocurrida en Hamburgo en 1974. Era chileno, aun cuando pasó gran parte de su vida en Alemania, salvo los años de la guerra, en que desempeñó una Cátedra en la U. de Chile. Vuelto a aquél país, fue cofundador de la Universidad Libre de Berlín y cuando sus apenas había luz eléctrica, dijo "creo en Berlín". También fue cofundador de diarios en Hamburgo, ocupando la presidencia de la Asociación de Periodistas Extranjeros.

Su formación cerebral de chileno se revela en sus obras. Desde luego en "Sudamérica", editado ya hace varios años en castellano y alemán, interpreta a los pueblos norteamericanos no con el criterio prejuicioso del europeo, sino del que ha nacido y vivido aquí. Esta magna experiencia — aunque en Alemania casi se ignora que es chileno — se refleja también en su "Relación Causal".

Pero antes quiero referirme a su "Historia Universal". Aunque sólo de 450 páginas, se trata de una visita completa. Sin profundizar demasiado, no falta nada, de modo que el lector, teniendo ya ubicado un hecho o una persona en el tiempo y en su significado esencial, queda invitado a buscar mayores detalles en una Encyclopédia o texto especializado, partiendo de una base clara y de una noción ya conocida.

Particularmente interesante es su "Relación Causal". La mera mención de los capítulos da la idea de su contenido.

¿Hacen los hombres la historia? Es el título del primero. Que se relaciona con otra en que concreta "El hombre". Basta mencionar a Hitler para preguntarse si él hizo la historia que culminó en la II Guerra Mundial; o fue sólo el producto de la I Guerra Mundial? La Reina Victoria gobernó 64 años y de ahí la noción de la "Era Victoria"; así como hubo otros gobernantes de vida prolongada. Pero la misma edad fue un factor que modificó sus resultados. Alude a Vargas, Ibáñez y Perón, que gobernarán 2

ganda aria). Mas Sanhaber denuestra cómo se han mezclado los pueblos y cómo los vencidos y esclavizados integraron las razas (cabalmente en América lo sabemos muy bien).

El Peso de las Ideas. Teorías son indispensables. Son otros capítulos cuya sola mención es sugestiva. Comienza con aludir a las ideas de Buda. Hay que distinguir entre ideas fundamentales y meras pensamientos aislados. Pero también recuerda explicaciones totalmente contradictorias de un mismo hecho, que ambas se han eternizado en la historia.

Fuerzas constructivas y fuerzas destructivas. Otro capítulo en que prueba que aún después de los mayores desastres, renace la voluntad creadora. En tanto que grandes reformadores aceptados hoy — incluso cita a Kant — en su tiempo fueron considerados destructivos.

El capítulo sobre aventuras (o experiencias) y sus resultados comienza por cierto con Colón. Y termina por analizar el extremismo de la juventud de hoy, que ha nacido en la abundancia (a lo menos en Europa Occidental), que no ha sufrido pena ni pobreza, sin experiencia y que, no obstante, quiere protestar de todo.

¿Cuál es el sentido de la historia? Desboca al final la importancia de la educación, el hombre es producto de ella, y ahora el estudio de ella está casi superado en varios países. Como de premisas falsas resultan conclusiones falsas, no entienden lo que pasa. Otra vez se revela la experiencia del chileno que acota cómo los cambios son impulsados desde afuera, para concluir que el europeo — también el norteamericano — creen que ellos solos hacen la historia universal, sin vislumbrar cómo surgen nuevos pueblos y cómo nuevas fuerzas cambian el curso de ella. Y cabe destacar que Sanhaber falleció conociendo apenas los inicios del nuevo poderío árabe en base a su riqueza petrolera. El egocentrismo norteamericano revelado por Corte es otra confirmación póstuma de los estudios de Sanhaber que, espe-
cíficamente, apoyados en la enseñanza de

Obras de Samhaber editan en Alemania [artículo] Jorge Bentjerodt B.

Libros y documentos

AUTORÍA

Bentjerodt B., Jorge, 1911-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Obras de Samhaber editan en Alemania [artículo] Jorge Bentjerodt B.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)